

RECONOCIENDO LOS DERECHOS DE PROPIEDAD COLECTIVA DE LA TIERRA EN TANZANIA

Kim Assaël

Edward Loure ha ganado el [Premio Ambiental Goldman 2016](#) por su trabajo extraordinario en Tanzania, que permitió el reconocimiento de los derechos de propiedad colectiva de la tierra de una comunidad indígena.



Trabajando con su organización [Ujamaa Community Resource Team](#) (UCRT), Edward Loure descubrió que la Ley de tierras comunales de Tanzania contenía la base jurídica para el reconocimiento del derecho comunitario a la tierra. Aprovechando esta base jurídica, inició el trabajo concreto para el primer reconocimiento de este derecho con una comunidad indígena Hadzabe del norte del país, que vive alrededor del lago Eyasi en la meseta del [Serengeti](#).



En 2016 este reconocimiento se logró para una comunidad de 1200 personas que desarrollan sus actividades en 200.000 acres de tierra. El éxito logrado animó a la UCRT y a otras comunidades a emprender el mismo camino y en 2017 está previsto lograr el reconocimiento del derecho comunitario para otros 800.000 acres de tierra.



El Parque Nacional de Tarangire es conocido [por sus grandes concentraciones de vida silvestre](#), las espectaculares migraciones anuales de elefantes, ñus y cebras, y sus majestuosos árboles de baobab. El establecimiento de los parques nacionales, sin embargo, además de aportar ventajas para la protección de la fauna salvaje y el turismo relacionado, generó al mismo tiempo la interrupción de la tenencia consuetudinaria de la tierra y las prácticas tradicionales de manejo del suelo. El aumento de la competencia por el uso de la tierra ha roto el equilibrio del ecosistema y generado un gran desplazamiento de la población indígena, cuya existencia y modalidad de vida sin embargo había jugado en el tiempo un papel clave en la protección de la vida silvestre y del medio ambiente.



En esta región de Tanzania, las comunidades de pastores y cazadores-recolectores han vivido por generaciones aprovechando de manera sostenible los recursos de la tierra, en coexistencia con la migración de la fauna nativa. Las comunidades Masai mueven sus rebaños según las estaciones, cuidando la densidad de la vegetación, de manera a compartir los recursos de espacio y de pasto con los animales salvajes. Estas comunidades son famosas por su capacidad de mantener el ecosistema en equilibrio y su saber hacer tradicional en la quema de pastizales, en el pastoreo y en el cultivo ha modelado el paisaje del Serengeti en el transcurso de los últimos siglos.



El reconocimiento de los derechos comunitarios de la tierra permite la recuperación estable del sistema ecológico de gestión de los recursos que caracteriza los saberes tradicionales indígenas. Las comunidades Masai y Hadzabe pueden aplicar ahora su sistema de gestión equilibrada de los pastos y de los cultivos y proteger eficazmente a las grandes extensiones de tierra libre de uso humano durante gran parte del año, lo que ayuda a conservar las poblaciones de vida silvestre. Asegurando este equilibrio, es posible también implementar un tipo diferente de turismo más responsable y promover un desarrollo sostenible en el área rural de Tanzania.



Gracias a este reconocimiento, las comunidades pueden seguir viviendo de forma sostenible en sus tierras ancestrales. Los Certificados de Derecho Consuetudinario de ocupación (CCROs) se entregaron a toda la comunidad, de manera que pueda manejar sus tierras, encargándose también de la gestión de proyectos de conservación. Algunas comunidades Hadzabe establecieron alianzas exitosas con la unidad gestora de [Carbon Tanzania](#) para realizar iniciativas de conservación basadas en la comunidad, recibiendo e invirtiendo los créditos de carbono para las escuelas, la atención médica y para proteger y conservar sus tierras.



La utilización del marco legal para el reconocimiento del derecho comunitario de la tierra, implementada por Edward Loure y su organización en el norte de Tanzania, logró un gran interés en el país y a nivel internacional, como lo prueban el premio ambiental Goldman y la amplia la cobertura de la prensa internacional.



En diferentes países siguen existiendo los marcos legales para asegurar el derecho comunitario de la tierra y de otros bienes básicos y la experiencia del norte de Tanzania puede inspirar la recuperación de estas prácticas para lograr una gestión sostenible de los recursos naturales, para reducir la pobreza y para conservar la biodiversidad.



Para saber más

[Ujamaa press release](#)

[Case study in Ujamaa-crt.org website](http://Ujamaa-crt.org)

[Goldman Environmental Prize ceremony](#)

[Goldman Prize Winners](#)

[Goldman environmental prize en Facebook](#)

[Goldman prize in Youtube](#)

[Artículo en voicesnationalgeographic.com](#)

[Artículo en the guardian.com](#)

[Video en bbc.co.uk](#)

[Artículo en theworldweekly.com](#)

